

Monitoreo y Análisis

28/julio/2023

SECRETARIO

(B-344) Berries, segundo producto del campo con mayor valor de exportación: Agricultura

En 2022, las berries fueron el segundo producto con mayor valor de exportación, con cuatro mil 700 millones de dólares, por lo que la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** seguirá impulsando políticas públicas que contribuyan a la apertura de nuevos mercados y al fortalecimiento de los existentes, en beneficio de los productores nacionales.

<https://www.voragine.com.mx/2023/07/27/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/>

<https://www.portalpolitico.tv/economia-y-finanzas/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura>

<https://hojaderutadigital.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/>

<https://www.google.com/amp/s/www.razon.com.mx/amp/mexico/berries-segundo-producto-campo-mayor-exportacion-afirma-agricultura-537969>

<https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38481-berries-genera-usd-4-700-millones-en-exportaciones>

<https://www.eloccidental.com.mx/local/los-berries-mexicanos-encantan-al-mundo-y-ya-llegan-38-paises-10448340.html>

<https://acustiknoticias.com/2023/07/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/>

<https://www.buoperiodistico.com.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/>

<https://www.masnoticias.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/>

<https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38481-berries-genera-usd-4-700-millones-en-exportaciones>

<https://argonmexico.com/2023/07/27/berries-2o-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/>

<https://cxunews.com/2023/07/27/berries-2o-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/>

<https://coneme.com.mx/2023/07/berries-2o-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/>

<https://enfocadelnoreste.com/2023/07/27/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion/>

<https://www.tierrafuerte.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/>

<https://www.notimx.mx/2023/07/berries-segundo-producto-del-campo-con.html>

<https://losnoticieristas.com/post/451370/sinaloa-en-el-top-5-de-produccion-de-berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion/>

<http://noticieroaltavoz.com/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/>

<https://lado.mx/noticia.php?id=13795582>

<https://proyeccioneconomica2020.com/blog/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/>

<https://campoyturismo.com.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion/>
https://agendadeldesarrollosocial.com/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/?fbclid=IwAR1Ks0U7BZjO6ekaQpTX4MX36hgV1Wa3ERfEJ4ap5kSRzi_Osnow0fBR0do
<https://revistafactorrh.com/nutricion-al-100/item/9887-bienestar-y-salud-impulsan-a-las-berries?fbclid=IwAR2jahvTOYRvPyxSUQYWew5Rmhl2j8ThyJioe3HLdgerWstvYEZqt1kqyls>
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1684705726785335299
<https://twitter.com/jrz3061/status/1684664757553442816>
<https://twitter.com/MetapoliticaMx/status/1684671548173737984>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=755346296598033&set=pcb.755346559931340>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=760753252720877&set=a.498820578914147>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=827168805494051&set=a.556144725929795>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=733183481946277&set=a.524478922816735>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=259523946832009&set=pcb.259524603498610>

Frena súper peso utilidad en berries

Víctor Manuel Villalobos Arámbula, Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural federal, estuvo en la inauguración del Congreso de Aneberries, en Guadalajara. Miguel Angel Curiel, presidente de la Asociación Nacional de Exportadores de Berries (Aneberries), compartió que el tipo de cambio les ha reducido los ingresos entre 15 y 20 por ciento, además de que los precios no incrementan e, incluso, podrían disminuir. **Mural, 9**

http://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023002122nc.pdf

Impulsa agricultura productividad del sector primario en el sur-sureste del país

Al encabezar la primera Reunión Regional de Coordinación Sur-Sureste, en Chetumal, Quintana Roo, el secretario de **Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**, destacó que México pasó del lugar 12 al 11 como productor mundial de alimentos, con 297.6 millones de toneladas en 2022 y un estimado superior a 300 millones de toneladas para este año, cifra sin precedente en la historia del país. Enfatizó que en todo momento, aun en un escenario complejo como el de la pandemia, se ha garantizado el abasto nacional y se aprovecha el mercado internacional, al ser México el séptimo exportador de alimentos con una cifra récord de 50 mil millones de dólares el año pasado, lo que se traduce en generación de empleos y atracción de divisas. **Más por más, 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000373nc.pdf

SECRETARÍA

(B-346) Producción para el Bienestar, parte fundamental del cambio paradigmático de políticas para el campo

El programa Producción para el Bienestar (PpB) y su Estrategia de Acompañamiento Técnico (EAT) contribuyen decididamente a los cambios paradigmáticos que echó a andar el actual gobierno en la política agroalimentaria, y que buscan el rescate del campo dando centralidad

a la agricultura campesina e indígena, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez Carrera.

<https://www.notimx.mx/search?q=Producci%C3%B3n+para+el+Bienestar%2C+parte+fundamental+del+cambio+paradigm%C3%A1tico+de+pol%C3%ADticas+para+el+campo>

<https://hojaderutadigital.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/>

<https://www.publicnow.com/view/0ECC507D339EFCB95A73F7811AD1339156272E0B>

<https://www.masnoticias.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/>

<https://agendadeldesarrollosocial.com/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/?fbclid=IwAR0-Bhj6iz8-i55r6k9YNPMuoByWpb0nxJq9YkzjWm3mrXiWuGZHGnxnoM>

<https://elindustrial.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de/?fbclid=IwAR0RpBVni1ygZHnj-S23ySXl2Jw6GKAN5CAJBhJCTLQ9vQhyeKZIMPtYe-I>

<https://twitter.com/ElIndustrialMx/status/1684767674805411840>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=827219665488965&set=a.556144725929795>

(B-345) Da Agricultura banderazo de salida a entrega de fertilizante gratuito en Nayarit

Como parte de las acciones para rescatar el campo mexicano, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural inició la entrega gratuita de fertilizante en Nayarit, con la meta de beneficiar a más de 23 mil productores de granos básicos.

<https://acustiknoticias.com/2023/07/da-agricultura-banderazo-de-salida-a-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-nayarit/>

<https://hojaderutadigital.mx/da-agricultura-banderazo-de-salida-a-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-nayarit/>

<https://www.buroperiodistico.com.mx/da-agricultura-banderazo-de-salida-a-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-nayarit/>

<https://www.notimx.mx/2023/07/da-agricultura-banderazo-de-salida.html>

<https://lado.mx/noticia.php?id=13794986>

<https://www.facebook.com/photo?fbid=827169612160637&set=a.556144725929795>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=755340653265264&set=pcb.755341006598562>

(B-339) Asegura Agricultura entrega de fertilizante gratuito y sin intermediarios a productores de Zacatecas

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que la entrega de fertilizante en Zacatecas, al igual que en el resto del país, se realiza de manera gratuita y sin intermediarios

<https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-zacatecas/>

(B-336) Toma México presidencia de Promote Pollinators, en reconocimiento a su política a favor de la conservación sostenible de los polinizadores

En reconocimiento a la política pública y programas a favor de la conservación, uso sostenible de los polinizadores y su contribución en la agricultura, México obtuvo la presidencia de Promote Pollinators, también conocida como la Coalición de la Voluntad sobre los polinizadores, cuyo cargo y operación estará en la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).

<https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/mexico-asume-presidencia-de-promote-pollinators-como-promotor-de-la-conservacion-sostenible-de-los-polinizadores/>

(B-340) Guatemala, socio estratégico para abasto de alimentos en la región: Agricultura
México y Guatemala son países hermanos por sus similitudes, vecindad, clima y biodiversidad, por lo que es imprescindible mantener acciones coordinadas tendentes a fortalecer el abasto de alimentos sanos de ambos lados de la frontera.

<https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/guatemala-socio-estrategico-para-abasto-de-alimentos-en-la-region/>

Denuncia Sader Injerencismo de EU ante la veda de transgénicos

Víctor Suárez, subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la **Secretaría de Agricultura**, afirmó ayer que la petición para que México consulte a Estados Unidos antes de prohibir el uso de maíz transgénico en la elaboración de tortillas es un caso extremo de injerencia de "poderes externos a decisiones soberanas". El Departamento de Agricultura de Estados Unidos solicitó que se le consulte antes de que México modifique la norma oficial 187, que vetará el maíz transgénico en las tortillerías. **La Jornada**, 36

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001258nc.pdf

Se perderán cosechas por retraso en entrega de fertilizantes, advierten

La entrega de fertilizantes a pequeños productores y comunidades indígenas se ha retrasado en todo el país, lo que es preocupante porque las cosechas de frijol y maíz se pueden perder, advirtió José Narro Céspedes, senador de Morena. Por ello, formuló un llamado a **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)** y a las secretarías de Bienestar y de **Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** para que entreguen el fertilizante a tiempo, ya que debido a "protagonismos políticos" se ha pospuesto por casi tres meses. Narro Céspedes recordó que durante los gobiernos neoliberales se dejó en el abandono al campo. **La Jornada** 16

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001329nc.pdf

Medio ambiente, reconstrucción 2024 / Verde enserio / Gabriel Quadri de la Torre

Los mares mexicanos deben ser objeto de una política enérgica de conservación, con base en Áreas Protegidas Marinas, en una nueva subsecretaría de Mares y Costas en la SEMARNAT, y en la revitalización regulatoria de la **Comisión Nacional de Pesca y Acuicultura**. **El Economista**, 53

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000874nc.pdf

<https://www.economista.com.mx/opinion/Medio-ambiente-reconstruccion-2024-20230727-0095.html>

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023, que celebran la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** y el Estado de Sonora.

https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697011&fecha=28/07/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Industria agroalimentaria impulsa cabotaje para reducir costos logísticos

Debido a la urgente necesidad de reducir costos logísticos, la Asociación Nacional de Consejos Agroalimentarios de México (CAM) y la Marina proyectan aumentar en el próximo año la movilización de carga por la vía marítima aprovechando los 118 puertos que tiene el país, con la meta de llegar a 42% de movilización de carga en un año, de 17% que se tiene al día de hoy; esto se robustece con el nearshoring. A partir de la pandemia se entendió que el costo logístico es el principal impacto económico en la movilización de carga, comentó el presidente de CAM, Jacobo Cabrera. **El Economista**, 70

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/imagenes_28072023/28072023000914nc.pdf

Para hacer censo, INEGI pagó... derecho de piso

Ante el clima de inseguridad y violencia del crimen organizado en el país, hasta el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) ha tenido que pagar "derecho de piso" para levantar sus censos y encuestas, denunciaron trabajadores. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía informó que la superficie cultivada del país bajó de 31.1 millones de hectáreas a 26.1 millones, es decir tuvo una caída de 5 millones, entre 2007 y 2022, mientras el número de unidades de producción agropecuarias activas se incrementó en 370 mil para sumar 4.4 millones, indican los Resultados Oportunos del Censo Agropecuario 2022. "En reunión con legisladores de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, informó que, para el Censo Agropecuario 2022, tuvo que pagar "derecho de piso" a integrantes del crimen. **El Financiero** 45 / Reforma PP 1 / Unomásuno, P.p 1-3 / La Crónica PP 1

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/imagenes_28072023/28072023001536nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/imagenes_28072023/28072023001519nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/imagenes_28072023/28072023000167nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/imagenes_28072023/28072023000324nc.pdf

Son informales 99.5% de los nuevos empleos

El empleo mexicano se recuperó en junio tras dos meses de caídas, pero este aumento en el sexto mes del año se debió prácticamente al mercado informal, según informó el Instituto

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En este segmento incluye a la población que trabaja en micronegocios no registrados, los ocupados por cuenta propia en la agricultura de subsistencia, así como a quienes laboran sin seguridad social y cuyos servicios los utilizan las unidades económicas registradas, principalmente. **El Sol de México PP 15 / El Sol de Toluca 22 / La Prensa 29 / El Universal 25**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001202nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001036nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001848nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001858nc.pdf

Gobierno de Texcoco y el Colegio de Postgraduados firman convenio de colaboración

El gobierno de Texcoco firmó un convenio de colaboración general con el Colegio de Postgraduados, con la finalidad de coordinar acciones que permitan beneficios para la comunidad estudiantil y académica, así como a la administración municipal y el sector agrícola de éste municipio. Para ello presentó a la titular de Fomento Agropecuario Isabel Galicia, para coordinar con ella los apoyos y asesoría que se puedan dar para apoyar a los campesinos de Texcoco. **Heraldo Edomex 8 / Puntual 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000831nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000440nc.pdf

Con un respaldo silencioso

Con raíces indígenas y un historial de lucha en el sector agrario, Beatriz Paredes Rangel, aspirante en la contienda interna del Frente Amplio por México rumbo a la Presidencia en 2024, se encuentra en una búsqueda mucho menos estridente, pero no por eso constante del respaldo de la gente. De acuerdo con el proceso de la alianza opositora, la senadora de la bancada del Partido Revolucionario Institucional requiere de 150 mil armas para avanzar en el proceso. Un requerimiento que la representante de Tlaxcala se encuentra buscando en los sectores del campo mexicano. **Reporte Índigo 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001054nc.pdf

Sí nos ayudan Programas del Bienestar, pero no esperamos que gobierno resuelva todo: habitantes de zonas rurales

Si bien, los estímulos abundan entre despensas, material agricultor o sumas monetarias, los acreedores de la zona afirmaron que "no es responsabilidad del gobierno hacerlo todo". A pesar de que las becas para estudiantes o pensiones para adultos de la tercera edad "si nos ayudan un poquito, realmente no cubren las necesidades" y los residentes de la comunidad continúan laborando en los rubros de construcción, ganadería y producción agrícola. **Portal, P.p 1-2**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000252nc.pdf

Clúster Vitivinícola de Querétaro impulsa zonificación de tierras

Uno de los principales proyectos del Clúster Vitivinícola de Querétaro es la zonificación de tierras, cuyo fin es tener el panorama más amplio para aumentar la producción y atracción de futuras inversiones, por lo que está trabajando en su faceta de clúster, en el estudio de zonificación de tierras vitivinícolas en el estado, con el fin de que cada que se tenga más clara la maqueta para posibles inversiones de todos los empresarios que gusten del tema enológico, refirió Manuel Aguado, director de Planeación y Desarrollo Turístico de Querétaro, en el marco de la inauguración de la vendimia en Viñedos Azteca. **El Economista, 75**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000930nc.pdf

Impiden a INEGI realizar censos

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) reconoció que durante el levantamiento de sus Censos Económicos y Agropecuarios, se registraron cuatro incidentes en los que se impidió el libre tránsito, además de 10 retenciones. Lo anterior luego de que este miércoles Susana Pérez, directora general adjunta de Censos Económicos y Agropecuarios del Inegi, revelara que han tenido que implementar algunas estrategias de seguridad, como pagar y contratar a personas que delinquen en la zona para poder realizar las encuestas. **El Economista, 78**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000949nc.pdf

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III / Aspartamo

Ya se sabe que eso del aspartamo no está tan radical como parecía, ¿entonces cuánto aspartamo podemos ingerir al día sin que sea peligroso? R: Es seguro consumir hasta 40 miligramos de aspartamo por kilogramo, o 2.2 libras de peso corporal por día, según un comité conjunto de expertos en aditivos alimentarios de la OMS y las Organizaciones para la Alimentación y la Agricultura. **Excélsior 19**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001552nc.pdf

Aviso bursátil / Secretaría de Hacienda / FND

FND Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero. El presente balance general, se formuló de conformidad con los Criterios de Contabilidad para la Financiera emitidos por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, y con fundamento en lo dispuesto en el artículo 1º del decreto por el que se extingue el organismo público descentralizado denominado Financiera Nacional de Desarrollo, Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero y se abroga su ley orgánica, publicado en el Diario Oficial de la Federación el 29 de mayo del presente año. **El Economista 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000990nc.pdf

Desde la cancha / ¿Qué hacemos con los pobres? / Demetrio Sodi

El principal problema del país siguen siendo la falta de oportunidades y la pobreza que enfrenta el 50% de la población. Si bien la pobreza ha sido una preocupación permanente del Estado

mexicano, las estrategias para reducirla no han dado resultados. Un año después de mi incorporación en 1975 al sector público, tuve la oportunidad de desarrollar el programa "Conasupo-Coplamar" para garantizar a las comunidades más marginadas los productos básicos a precios justos y para lograrlo instalamos tiendas en más de 14,000 localidades marginadas. **El Economista, 82**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001021nc.pdf

Rozones / El Inegi ante el crimen

Y hablando del Inegi y de la inseguridad, a muchos sorprendió la revelación que hizo ante diputados Susana Pérez Cadena, directora general adjunta de Censos Económicos y Agropecuarios del instituto. A propósito de la realización del Censo Agropecuario 2022 apuntó que hubo algunos tropiezos. "El primer día tuvimos una persona como secuestrada, y duró varios días así y después de eso ya no tuvimos más". **La Razón 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001044nc.pdf

Prisma empresarial / El crecimiento económico / Gerardo Flores Ledesma

Querétaro atrae a más de un millón de turistas por año; cuenta con más de 16 mil cuartos de hotel, algunos en sus Pueblos Mágicos, como Tequisquiapan, han sido definidos como Paraíso del Turismo Wellness, mientras que otros como Peña de Bernaj se ubican en las listas de los sitios imperdibles en el mundo. Querétaro también es una ruta segura para los negocios, y prueba de ello es que hay inversiones que apostaron para tener una de las mejores marcas de cerveza del estado, del país y del mundo. **Contra Réplica, 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000626nc.pdf

Acciones y Reacciones / Van por acciones / Despedidos / Descalabro

A principios de este verano, la marca mexicana Modelo Especial destronó a Budlight como la cerveza de mayor venta en todo Estados Unidos. **El Economista, 37**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000856nc.pdf

Desplegados / Hacienda

Bienestar para tu bolsillo. El Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) garantiza precios justos en productos de la canasta básica, alimentos, combustibles, electricidad, peajes y mucho más. ¡Busca tus productos PACIC!. **Milenio, 9**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000776nc.pdf

Aumentan las ventas en línea

El comercio electrónico ha abierto la puerta a la venta de distintos tipos de productos, entre ellos alimentos y bebidas, y las cervezas no son la excepción. Dentro de esta categoría, las cervezas artesanales han ido ganando terreno en el gusto del paladar de los mexicanos. De

enero a junio de 2023, su venta en línea mantuvo un crecimiento de 11% en comparación con el primer semestre de 2022, con un ticket promedio de mil 537 pesos. **Excélsior**, 11
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001581nc.pdf

Diario de a bordo / Un proyecto colectivo de nación / Violeta Vázquez Rojas

"En Defensa del Estado de Bienestar" (donde se toca lo relativo a trabajo, ciencia, tecnología y humanismo, bienestar social, soberanía energética y economía); "En Defensa de Nuestra Tierra" (que agrupa los temas de pueblos originarios, medio ambiente, campo y autosuficiencia alimentaria), y "Hacia un Renacimiento Mexicano" (donde se tratan los temas de medios de comunicación, arte y cultura, juventudes; salud, educación, feminismos y diversidad sexual). Los responsables de cada uno de estos 19 ejes temáticos organizan foros en los que los ponentes son personas cercanas a la materia: algunos de ellos servidores públicos, legisladoras, expertos independientes, dirigentes de organizaciones, activistas, representantes de comunidades indígenas, etc. **Milenio Estado de México**, 17
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001944nc.pdf

Lo que hace su mano, hace la tras/ En privado/ Joaquín López-Dóriga

3. FIASCO. Una de las promesas de López Obrador fue la inalcanzada autosuficiencia alimentaria, que México produciría todo lo que come y ahí está el resultado: en el primer cuatrimestre de este año, las importaciones de maíz estadounidense rompieron todos los récords al sumar 2 mil 543 millones de dólares. Es la realidad ante las delirantes promesas y el engaño. **Milenio Diario**, P 3
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000755nc.pdf

¿Se mantendrán las inversiones actuales en el sector agua?/ Registro Tláloc, Ramón Aguirre Díaz

En esta columna hemos estado insistiendo sobre la necesidad de incrementar y mantener inversiones y sostenerlas en el largo plazo en el ámbito de agua, un sector prioritario y esencial para nuestra supervivencia, salud y calidad de vida; indispensable para el riego de cultivos y la alimentación; fundamental en la crianza y obtención de alimentos de origen animal; imprescindible para los numerosos procesos productivos. En materia agrícola, se trabaja en el canal Centenario, zona y distrito de riego en Nayarit; en Sinaloa se desarrolla la zona de riego de la presa Santa María, la presa Picachos y la presa Santa María que permitirá generar energía y suministrar agua para uso agrícola; además se trabaja en el distrito de riego 018 del Pueblo Yaqui en Sonora. **Excélsior**, P 11
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001573nc.pdf

GANADERÍA

En quebranto, miles de productores de leche, por importaciones y falta de apoyo

Al menos 25 por ciento de los productores de leche en Jalisco, entidad con mayor producción nacional, se ha retirado del ramo debido a la nula rentabilidad, según datos de la Unión Ganadera del estado. ¿El motivo? El descenso en el precio internacional de la leche en polvo, importada de Estados Unidos, además de la caída en el precio del dólar y la falta de incentivos gubernamentales al sector. "Pasamos por una situación muy complicada, este año ha sido terrible. Por la apertura comercial y el precio dólar la leche en polvo está llegando a México por debajo del costo de producción nacional. Y hay que sumarle que en Estados Unidos el sector lácteo sí recibe subsidios del gobierno", aseguró en entrevista con Crónica Adalberto Velasco, presidente de la Unión. **La Crónica, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000322nc.pdf

México eleva apetito por carne de cerdo de Estados Unidos

México se ha colocado como mercado clave para la industria porcícola de Estados Unidos, en el que ya un tercio de las exportaciones totales de carne y vísceras del vecino del norte son adquiridas por nuestro país y reportan crecimiento de 13% durante los primeros cinco meses del año comparado con 2022. De acuerdo con la Federación de Exportación de Carnes de Estados Unidos, los envíos de ese país a México mantienen un ritmo récord durante el periodo de enero a mayo del 2023, registrando un volumen de 447,081 toneladas métricas, con incremento del 13% con respecto a 2022. **El Economista, 51**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000861nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Menchaca Salazar anunció inversiones por 28 mdp

A través de Rutas de la Transformación, el gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca, recorrió el municipio de Nopala de Villagrán, donde anunció el fortalecimiento de la infraestructura local y encabezó la entrega de apoyos directos al sector acuícola y económico, acciones que en su conjunto rebasan los 28 millones de pesos. Entre las acciones está la entrega de equipo acuícola del "Programa para Transformar el Campo Hidalguense", con una inversión de 10 millones de pesos. **El Economista, 48**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000934nc.pdf

Se seca la presa de Villa Victoria

A pesar de que han transcurrido más de dos meses de la temporada de lluvias de este año, la Presa de Villa Victoria prácticamente está seca, ya que registra apenas el 19.6% de su capacidad de almacenamiento de agua; lo que es un grave problema porque es una de las tres presas que conforman el acopio del Sistema Cutzamala. Pero, además, está en grave riesgo la pesca de autoconsumo y comercial de especies nativas, como el charal, la mojarra y la carpa, así como la existencia de patos, garzas y gaviotas que, ahora, es común ver divagar

entre la maleza que ya creció en lo que antes era el fondo de la presa. **Diario Amanecer / EdoMex, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000236nc.pdf

Mueren miles de peces en la presa El Saucillo

Miles de peces murieron en la presa El Saucillo, ubicada en el municipio de Rincón de Romos, Aguascalientes, debido a que ese embalse se quedó sin agua a raíz de un proyecto mal planeado de tecnificación del sistema de riego, denunciaron habitantes del lugar. Por su parte, Mario Santana García, delegado de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, señaló que la problemática por la que atraviesa la presa del Saucillo no era competencia de ellos ya que es el Gobierno del estado quien toma esas acciones de desazolvar presas y bordos. **El Sol de México 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001240nc.pdf

Denuncias por daños en arrecife de Yucatán: serían irreversibles, dicen

Por considerar que el barco Grande Senegal que encalló el domingo pasado en el arrecife Madagascar causó daños ambientales que podrían ser irreversibles y afectará la actividad pesquera, sobre todo ahora que inicia la temporada de pulpo. Por ello, pescadores y habitantes de Sisal consideran presentar denuncias ante Semarnat y la FGR.

<https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/7/28/denuncias-por-danos-en-arrecife-de-yucatan-serian-irreversibles-dicen-421533.html>

APICULTURA

Invitan a la carrera atlética de la abeja

Se dio a conocer la primera carrera atlética de La Abeja a celebrarse el 20 de agosto que tiene como objetivo promover la apicultura. El organizador del evento, Franco Coronado, comentó que se está convocando a todos los atletas de Matehuala y la región a participar en la carrera de la abeja que se espera se realice cada año y está enfocada en promover la apicultura, cuidado del medio ambiente y consumir la miel. En Matehuala así como en la región se produce la mejor miel que es la de mezquite, es única y por eso es que se busca darle realce a lo que es la producción.

<https://pulsoslp.com.mx/estado/invitan-a-la-carrera--atletica-de-la-abeja-/1697036>

ENFERMEDADES / PLAGAS

Crece alergia a las carnes rojas, tendría relación con la picadura de garrapata

En Estados Unidos los casos del síndrome alfagal (AGS) que causa reacciones alérgicas a las carnes rojas desencadenada por la picadura de la garrapata estrella solitaria, están aumentando en el país desde 2010, según las autoridades sanitarias. Desde entonces, se han

presentado unos 450 mil casos, y han aumentado principalmente en el sur, el medio oeste y la costa atlántica, según el Informe Semanal de Morbilidad y Mortalidad (MMWR).
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023100383wd.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Exportaciones desaceleran

México exportó productos por valor de 51,800 millones de dólares en junio, lo que supone un aumento de 1.1% interanual, informó el Inegi. Con ese resultado, las ventas externas mexicanas acumularon un crecimiento de 3.9% en la primera mitad del año en curso, reflejando una marcada desaceleración. Después de caer 9.3% en 2020 (afectadas por Covid-19), las exportaciones de México crecieron 18.5% en 2021 y 16.7% en 2022. La tendencia tiene dos asteriscos: el tipo de cambio peso-dólar; y, las importaciones de productos a Estados Unidos de todo el mundo registraron una caída de 5.5% interanual. *El Economista*, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000903nc.pdf

México eleva apetito por carne de cerdo de Estados Unidos

México se ha colocado como mercado clave para la industria porcícola de Estados Unidos, en qué tercio de las exportaciones totales de carne y vísceras del vecino del norte son adquiridas por nuestro país y reportan crecimiento de 13% en los primeros cinco meses del año comparado con 2022. Ello porque, según Meat Export Federation para México, Centroamérica y República Dominicana hay una franca evolución sectores de la cadena de alimentos, como el hotelero y restaurantero, llevando a ofrecer y desarrollar nuevos productos de valor a un consumidor más conocedor y analítico. *El Economista*, 51
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000861nc.pdf

Putin corteja a países africanos y les ofrece 50 mil toneladas de granos

El presidente ruso, Vladímir Putin, aseguró que su país podrá donar en los próximos cuatro meses entre 25 mil y 50 mil toneladas de grano a seis países africanos. "En los próximos 3 o 4 meses estaremos listos para proporcionar a Burkina Faso, Zimbabue, Mali, Somalia, la República Centroafricana y Eritrea entre 25 mil y 50 mil toneladas de cereales de forma gratuita", afirmó el líder ruso en la sesión plenaria del Foro Económico y Humanitario Rusia-Africa, en San Petersburgo. Agregó que Rusia también asumirá los gastos de transporte del grano. *El Financiero*, 38/ *La Jornada*, 27/ *24 Horas*, 16
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001726nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001288nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001213nc.pdf

La carne de laboratorio llegaría pronto a supermercados de Suiza

Suiza puede convertirse pronto en uno de los primeros países del mundo en comercializar la carne cultivada en laboratorio, después de que una productora israelí de este alimento sintético, Aleph, haya cursado en el país su primera solicitud de comercialización en Europa, informó este jueves la prensa local. La primera carne "in vitro", creada a partir de células madre de vaca, fue presentada en 2013 por la sociedad neerlandesa Mosa Meat, como alternativa futura a la carne producida por la ganadería intensiva, que algunos sectores consideran perjudicial para el medio ambiente. **La Crónica 25**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000404nc.pdf

Biden ve amenaza existencial por el cambio climático

Mientras el secretario general de Naciones Unidas, Antonio Guterres, alertó que "la era del calentamiento global ha terminado, ahora es el momento de la era de la ebullición global", en Estados Unidos el presidente Joe Biden calificó las altas temperaturas derivadas del cambio climático como una "amenaza existencial" para la humanidad. Además, se realizarán más inspecciones en sectores de alto riesgo, como la construcción y la agricultura. **El Universal 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001824nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Desciende el precio de los granos básicos

El precio internacional de los granos básicos como maíz, trigo y soya ha descendido de manera importante luego de que durante la semana pasada se incrementaran de manera meteórica ante una escala en el conflicto armado que sostienen Rusia y Ucrania, dos de los mayores productores del mundo. La cotización del bushel de maíz en el mercado de futuros de Chicago pasó de 532.25 dólares el 21 de julio para llegar a 571.25 dólares el día 25; un incremento de 7%, pero al cierre de la jornada de ayer se colocó en 542.25 dólares. En el caso del trigo, pasó en el mismo periodo de 695.25 dólares a 774.5 dólares, un alza de 11%, para ahora colocarse en 713.25%, mientras la cotización de la soya pasó de mil 486 a mil 430, para luego bajar a mil 396 dólares. **La Jornada, 24**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001415nc.pdf

Dinero / El Inegi dice que bajó la inflación // Los consumidores siguen quejándose de la carestía // Algunos productos han bajado, otros no/ Enrique Galván Ochoa

La economía del país continúa mostrando indicadores positivos como el "desinflamiento" de la inflación. La tasa interanual descendió a 4.79 por ciento en la primera mitad de julio, alcanzando su nivel más bajo desde marzo de 2021, según el Inegi. En el sondeo de esta semana preguntamos en redes sociales si perciben una disminución en los precios de los alimentos, transporte/gasolina y medicamentos. **La Jornada, 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001272nc.pdf

Perspectivas con Signum Research / Un 2023 consumista / Antonio Morales

El 2022, para el sector consumo, fue un año de incertidumbre económica por un entorno de alta inflación, un elevado nivel de tasas de interés acompañado por problemas en la cadena de suministro a nivel global que resultó en un alza en los costos de los insumos del sector a lo largo del año. Ante este entorno, las principales empresas del sector consumo crearon estrategias que les permitieran mitigar los efectos de altos costos para evitar una baja en sus márgenes de rentabilidad, lo que permitió reducir las presiones en costos y así no tener que transferir toda el alza hacia el consumidor final. **El Economista, 37**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000864nc.pdf

ALIMENTACIÓN

34% del gasto

En la actualidad, los hogares mexiquenses destinan el 34.1% del gasto a alimentos, bebidas y tabaco, el equivalente a 16 mil 721 pesos trimestrales. En un análisis aún más específico, se muestra que el 79% de lo que se gasta es para consumir alimentos y bebidas dentro del hogar y el 21% para consumir en restaurantes, fondas y puestos ambulantes. Por otro lado, se muestra que los mexiquenses gastan más en carne y cereales, que en adquirir verduras, frutas, leche, huevo y mariscos. **Capital Estado de México, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001168nc.pdf

Elaboran alimentos con residuos de huauzontle y xoconostle

Especialistas del Laboratorio de Poscosecha de Productos Vegetales de la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán de la UNAM elaboran un queso vegano a partir de desechos de huauzontle y botanas con cáscaras de xoconostle. Ambos productos prehispánicos del campo mexicano contienen propiedades nutritivas básicas y son ricos en vitaminas, minerales y fibra. **El Universal, 23**

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001928nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

El desierto de Sonora, a 80

El 2023 es el año más cálido en la historia desde que se tiene registro, y en el desierto de Sonora, la Administración Nacional de Aeronáutica y el Espacio (NASA) tomó la marca de 80 grados Celsius, en el Gran Desierto de Altar, entre los municipios de General Plutarco Elías Calles y San Luis Río Colorado, en los límites con Arizona, Estados Unidos. El sitio fue catalogado en abril de este año como el lugar más caluroso del mundo, quitándole el título al Desierto de Lut y al Valle de la Muerte de California. El calor de Sonora sorprendió a los

científicos, porque el planeta nunca había registrado un espacio con una temperatura superior a ésta. **Excélsior**, 17

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001582nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Arriesga Pemex finanzas públicas

La actual situación de Pemex podría poner en riesgo las finanzas públicas del País, que ya afrontan otras presiones, y en el mediano plazo afectaría, incluso, la calificación crediticia de México, alertaron expertos. **Reforma**, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001512nc.pdf

Dejan de pagar préstamos y tandas a Banco del Bienestar

El Banco del Bienestar registra un alto índice de morosidad, principalmente de parte de más de 75 mil beneficiarios de créditos otorgados por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, entre los que destacan las Tandas del Bienestar y créditos a la palabra, que ascendieron a 128 millones de pesos. En ambos casos, la presente administración determinó apoyar a pequeños comerciantes que no comprueban ingresos, bajo el argumento de que "la palabra del pueblo bueno" bastaba para comprometerse a pagar dichos préstamos, cosa que no ocurrió. **El Universal**, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001667nc.pdf

Quedan cortos ingresos públicos al cierre de junio

Los ingresos presupuestarios del gobierno federal registraron un boquete de 189 mil 557.6 millones de pesos en el primer semestre del año, toda vez que el programa económico proyectó ingresos por 3 billones 654 mil 266.2 millones de pesos y se captaron 3 billones 464 mil 708.7 millones. Dicho faltante de ingresos se explicó principalmente por una menor recepción de ingresos petroleros, por 220 mil 510.6 millones de pesos, respecto de lo estimado para la primera mitad de este año, así como por menores ingresos por impuestos, en 89 mil 710.3 millones, comparado con lo estimado. **El Financiero**, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001421nc.pdf

EU investiga a armerías que venden al narco

La administración de Joe Biden tiene abiertos 206 casos por tráfico de armas a México, un incremento de 217% en el número de carpetas abiertas por este delito, que Estados Unidos ya considera grave. En conferencia, el embajador Ken Salazar detalló que estas indagatorias se concentran en los estados de Arizona y Texas. Dijo que hay un mapeo de los puntos donde se compran esas armas, las zonas de la frontera por donde ingresan a territorio mexicano y también se sabe qué empresas están involucradas en esta actividad ilícita. **Excélsior**, P.p1

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001262nc.pdf

POLÍTICAS

Dice Ebrard ser el único que abordó patrulla

Marcelo Ebrard consideró ayer que, a diferencia de las otras "corcholatas" presidenciales de Morena, él sí se ha adentrado en propuestas para resolver los problemas del País. "En Álvaro Obregón están desarrollando la agricultura orgánica, sin transgénicos ni químicos. Muy relevante opción para la soberanía alimentaria de México", escribió en sus redes sociales. Ebrard abordó un tractor en cultivos de Álvaro Obregón, Michoacán. **Reforma 8**
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001743nc.pdf